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女孩联系本报的私信
显满分素质

11 月 23 日 11 时 30 分许，辽沈晚报官方抖
音号收到了一条私信：您好！我是那个地铁上
擦咖啡的女孩儿。我目前是在沈阳读大学，今
早在地铁上刷到了咱们的视频，开始还没认出
来自己，超级惊讶！！当时是我不小心把咖啡
洒了出来，又没有带纸巾，整个人有点慌，和旁
边的小姐姐借了纸巾一直在擦。我觉得这是
个很普通的小事儿，把地铁弄脏了擦净是我应
该做的，是一个很小很小的举动。但是我非常

感谢当时我身边的两个小姐姐，一位主动帮我
拿包、另一位借了纸巾给我，我当时就觉得不
愧是咱们东北人。如果我这个小视频能让大
家都有维护地铁卫生、维护公共环境的意识那
就太好啦！

通过后台私信短短的几句话，沈阳建筑大
学大四学生常铭轩确认了自己是报道中的主
角，叙述了事情的经过，尤其是着重强调两位小
姐姐的帮忙，接着阐述了事件的意义所在。“智
商、情商、素质、修养都可以打满分！”不少人看
后都给女孩正向评价。

回忆事发经过
强调两位小姐姐的帮助

说来话巧，常铭轩是在地铁上擦地板被拍
下来的，她刷到自己被报道的视频也是在地铁
上，“我是早晨坐地铁刷到了那个视频，因为没
有露正脸，估计除了我之外，同学、朋友一时半
会儿认不出来是我。我挺惊讶，我擦个地咋还
被曝光了呢，心里挺忐忑的。”

虽然处于较高强度的舆论关注之下，但 21
岁的常铭轩并没有突出自己的行为，反而把光
彩引向帮助她的人，把事件的成功处置都归结
到两位小姐姐的倾力相助：两位小姐姐，一位把
仅剩的两张纸巾全都给我了，另一位主动帮我
归拢东西拿着我的包。

“我是坐九号线换乘四号线去找东北大学
的一个朋友，咖啡我是在学校对面买的。到彩
霞街站之前就已经洒了，咖啡洒了，我的第一反
应是有一点慌乱的，不知咋整，因为我没带纸
巾。”常铭轩并没有把擦咖啡叙述为自己的主动
自觉行为，而是有一个慌乱不知道怎么办的阶
段，这也是一般人的正常反应，但常铭轩超出一
般人的地方就在于——没有纸巾去借纸巾也得
擦，“擦是得擦呀，没纸巾咋擦呢？！”常铭轩发现
所在车厢以男士居多，带纸巾的概率不大，所以
就走到另一个车厢找到一位小姐姐借纸巾，“小
姐姐拿出纸巾袋里面仅有的两张纸巾，我觉得
应该给人家留一张，我就抽出来一张，她说都拿
去用吧。我感觉她应该是看到我咖啡洒了，毕
竟当时车厢里的人不多，走过路过瞄一眼能知
道发生了什么事。”

常铭轩把顺利借到纸巾归功于东北人都热
情，都是“社牛”，“说我是社牛，但我觉得从小到
大，身边很多人愿意热情帮忙，我求人帮忙没有
任何心理障碍，只要在人家能力范围内，肯定能
得到满意的结果。”常铭轩接下来又遇到一位热
心的小姐姐，“我背了一个包，拿了一束花，还有
咖啡面包，所以咖啡倾斜洒出去了。看我手忙
脚乱有点狼狈，坐在我旁边那位小姐姐主动帮
我拿东西，把我的东西归拢到一块了，拽着我的
包，意思是让我放心去收拾乱摊子。”

擦得仔细因为我是慢性子

常铭轩来自哈尔滨，在沈阳上学三年多了，
已经把沈阳当作自己的另一个家，觉得沈阳这
个城市让她生活起来非常舒服，提供了生活和
交通的便捷。

“那我应该去把它当成家一样维护，因为我
的过失把它弄脏了，我肯定是要仔细打扫。”常
铭轩的解释其实是谦逊：“我擦那么慢或者说是
仔细，因为我的性格是慢性子，咖啡洒了之后，
我肯定是赶紧补救啊，就想补救得最好，所以擦
得慢了一些。”

常铭轩毕竟是个没上完大学的孩子，她和
其他孩子一样都是父母的心头肉，她并不回避
自己的“表里不如一”，她坦承在家在宿舍不一
定能够保持多么清洁，“在家我肯定不那么卖力
地收拾屋子，有我妈呢！用我妈的话说，家里油
瓶倒了，我可能都不扶。但我觉得地铁是公共
空间，这种环境影响和自己家是不一样的，你自
己家不整洁，不会影响到别人，宿舍也是几个人
的空间，乱点就乱点吧。但在像地铁这样的公
共空间，只有大家都参与，维护好了，大家过得
才舒心。”

可常铭轩最后又把话头拉回到帮助她的小
姐姐身上，因为别人的热情相助让她无后顾之
忧，所以安心地收拾擦拭。“因为我遇到好多人
都是那么热情可爱，就像车上有小姐姐帮助我，
我从小在东北这个热情助人的环境里面长大。
身边人看到卫生环境被破坏这种事，他们也会
主动去配合处理，动手收拾或者找有关部门去
解决，这种影响对我是从小就有的。”

辽沈晚报记者 吉向前

地铁上擦咖啡的女孩找到了 没说自己却夸起俩小姐姐

“一位小姐姐给我纸巾，另一位帮我拿包”

“我是那个地铁上
擦咖啡的女孩儿。”在
报道和视频发出几天
后，地铁上擦咖啡的女
孩终于刷到了自己。

11 月 21 日和 11
月22日，本报连续刊
发了《咖啡洒地铁上
长发女孩擦呀擦》的
报道，同时相关视频
在本报融媒体平台播
发，仅本报抖音官方
账号的网友评论就接
近1万条。

11 月 23 日，沈阳
建筑大学大四学生常
铭轩在地铁上刷到了
自己是主角的媒体报
道视频，“今早在地铁
上刷到了辽沈晚报的
视频，开始还没认出来
自己，超级惊讶！！”

记者：你被拍下来并被报道出来，
感到意外吗？

常铭轩：太 惊 讶 了 ，简 直 不 敢 相
信。因为对自己穿的衣服相当熟悉，所
以才确认是我，并且时间、地点、事件都
对。

记者：你怎么评价这件事？
常铭轩：我觉得这真是一个很小很

小的事。
我把咖啡弄洒了是我的过失，收拾

收拾不是应该的嘛。杯子装的咖啡不
应该带上地铁，这是过失的源头。这次
我带的是瓶装的温咖啡，准备出了站再
喝。

记者：报道引发网友这么热烈的讨
论，评论有近万条，你怎么看?

常铭轩：我和我朋友说，记者上次
采访的大稿件是大叔智斗野猪，我这个
事是不是有点太小了，是不是不值得采
访？

我朋友说，你们两个的性质不一
样，如果别人看到智斗野猪的报道，他
不一定会去斗野猪，但是如果大家能刷
到你擦地铁的报道，就会多带动一个人
去维护公共场所的环境，那这个报道的
意义就达到了。

记者：看了网友的评论了吗，有说
好的有说不太好的，是否影响了你的心
情？

常铭轩：评论太多了，没看完。网
友对我表扬啊点赞啊，我是有点受宠若
惊又受之有愧，因为是由我的失误造成
的，收拾收拾也是我该做的。

我也看到网友吐槽他们遇到的一
些不文明现象，有些人东西洒了，不擦
或者简单地擦一擦，在看了这个报道后
有点反思和改变，这是这个报道的价
值。

记者：那你认为你一个人的一次行
动可以引导和改变他人吗？

常铭轩：媒体把这个事情发出来，
引发大家的讨论，我接受采访，所有这
些其实目的只有一个，就是希望大家慢
慢把维护公共环境等良好的行为转化
为自主自觉的行动，希望这个城市越来
越好。

记者：好的认知和好的行为，与受
到的良好教育有关系吗？

常铭轩：大家可能觉得教育没什么
用，就像我之前背一些好的句子，可能
就是为了写到作文里用。

但是在成长的过程中这些句子就
会从心里面冒出来，经历具体事的时候
就知道句子的真正意思了，然后又懂得
如何去照着做了，这就是教育的功效
吧。

记者：家庭教育对你的影响多大？
父母对你的要求严格吗？

常铭轩：父母对我的要求还好吧。
我的母亲是中学语文老师，从小对我要
求不是很严格。更多的是一种引导教
育吧，很多事情是看其他人怎么做，看
长辈怎么做，看书本上是怎么写的，你
自然而然心里就会有行动的指南吧。

记者：学校的教育对你的影响有多
大呢？

常铭轩：母校哈师大附中教给我们
一句话：教育为了人的幸福。接受良好
教育的过程是幸福的，也是教育让我们
懂得了如何去让自己幸福、让大家幸
福，最终让这个社会其他人幸福，那才
是最终的幸福。

常铭轩获赠有沈阳地铁元素的礼物。 辽沈晚报记者 吴章杰 摄

对话常铭轩

教育使我懂得如何让
自己、大家、社会都幸福

11月21日和11月22日，本报连续刊发了
《咖啡洒地铁上 长发女孩擦呀擦》的报道


